

EL DEMÓCRATA

ÓRGANO DE LA COALICIÓN LIBERAL DEMOCRÁTICA

Número suelto, 10 cénts.

Saldrá los domingos

Trimestre, 1.25 ptas.

Los trabajos insertos en este periódico, se publican bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Redacción
Calle de Corró, 36

Administración
Calle de Clavé - Imprenta

Anuncios a precios convencionales
No se devuelven los originales

MEJORA IMPORTANTE

EL GOBIERNO CONCEDE A GRANOLLERS UNA RED TELEFÓNICA URBANA, A CUENTA DEL ESTADO

Siempre, por azares de una malhadada política, le cupo a Granollers la peor suerte; tocóle actuar de **Cenicienta** del Vallés.

Ni por un momento siquiera logró cautivar la atención de sus diferentes representantes, y así pudo darse el bochornoso caso de que no pueda ocupar el lugar preeminente que, merced a sus especiales y casi nos atrevemos a decir meritísimas circunstancias, en derecho le corresponde.

Cuantas iniciativas tendieran a la mejora y engrandecimiento de nuestra villa, nacían ya muertas; pues, lejos de encontrar el calor necesario para que cristalizaran, chocaron siempre con intereses partidistas, si no particulares, que impidieron su natural y saludable desarrollo.

Buen ejemplo de ello, lo acaecido con el emplazamiento del ya famoso puente sobre el río Congost.

Sirvió, el mismo, de plataforma para no sabemos cuantas elecciones a Cortes, ni recordamos para cuantos candidatos.

Pero sí están aun con nosotros aquella serie de obstáculos opuestos para impedir llegase a ser un hecho obra de tamaño importancia.

El que no podía recabar para sí toda la gloria, quería restarla a los demás que, con todo desinterés y sólo por acendrado cariño a esta tierra, aportaran su grano de arena.

Al fin, tras no pocos esfuerzos, consiguióse fuese un hecho lo

que fué obra de muchos, aunque no falte quien pretenda erigirse en su monopolizador.

Y no podemos pasar por alto, ya que es tema primordial de este modesto artículo, el asunto relativo al teléfono.

Para Granollers era de vital interés el contar con una red telefónica con centro en esta villa.

Fingióse que se **hacía**; mas lo cierto es que cuantas gestiones se realizaron resultaron infructuosas; a ellas, se oponían siempre intereses de particulares, muy sagrados, sí, pero, aun con serlo mucho, no lo son tanto como los intereses generales de una localidad.

La «Telefonía del Vallés», por conducto de sus primeros accionistas, fué obstáculo potente que privó a nuestra villa de tal mejora. Sólo en condiciones asaz onerosas, nos dotaron de un servicio por demás deficiente y raquítico, y siempre subordinados al capricho de cuatro señores que sentaron sus reales en La Garriga.

Un nuestro compatriota, en su calidad de hijo de Granollers, puso a contribución de esta mejora tan ansiada, su valiosa influencia cerca del Gobierno y así pudo darse el caso de que, con fecha 29 del próximo pasado febrero, se recibiera en la Alcaldía el siguiente telegrama:

«Alcalde de Granollers. — Ministro de la Gobernación acaba de comunicarme que, accediendo a mi interés, la Dirección ge-

neral de Comunicaciones ha firmado el decreto concediendo a Granollers una red telefónica urbana, a cuenta del Estado, con arreglo a la solicitud de esa corporación. Felicito al digno Ayuntamiento por el feliz éxito de mis gestiones, reiterándoles mi concurso para cuanto signifique mejora y progreso de esa villa. — ANDRÉS BOÉT.»

Con su intervención en este asunto, no cabe la menor duda que nuestro compatriota habrá logrado el sincero agradecimiento de los pueblos del distrito en general y de una manera muy particular de Granollers, que verá restañada ya la herida que sufrió en su dignidad.

Muy interesante

Terminando el día 15 del corriente mes el plazo para solicitar las rectificaciones del Censo electoral, recomendamos a todos nuestros amigos que pasen por las oficinas de la Coalición liberal demócrata, instaladas en el local de la asociación La Unión Liberal, con objeto de facilitar a la Comisión nombrada al efecto, los datos necesarios para obtener las inclusiones y exclusiones que sean procedentes.

Horas de oficina: Jueves, de diez a doce de la mañana.

Para Bombones y Caramelos finos, la CASA CUNILLERA ::

Plaza de la Constitución, 28

ECOS

Siguen luchando *diplomáticamente*, los candidatos por este distrito.

A la quieta, quieta, van organizando, ambos, sus huestes.

En las filas del regionalismo, cunde la desconfianza y la *paúra*.

¡El gobierno! ¡¡Alba! ¡¡¡El Conde!!! (*Ma-lestrugal*)

En las filas de los anti-Lligueros cunde la alegría, la confianza.

¡El gobierno! ¡¡Alba! ¡¡¡El Conde!!! (*Grana-nota, fica't al cove.*)

Veremos.

◎ ◎

El liberal *jubilado*, el concejal *neurasténico*, se pone farruco y pretende derrotar, él sólo, al candidato liberal señor Boét.

A tal objeto, asiste a reuniones con los primates del regionalismo y ofrece al señor Plaja el censo de Granollers y el de Montornés. (Enteros).

¡Uy que miedo!... sinó existiera cierta casa en la calle de Prim en la que, según rumores, se fabrica clandestinamente, y además *ciertos descubrimientos*, que un *inteligente* ha hecho y los expondrá al pueblo de Granollers en el primer acto público que se celebre; y... *sobre todo* sino tuviéramos el ejemplar elocuente de las recientes elecciones municipales.

◎ ◎

En Mollet, el Ros y sus secuaces retiraron la subvención que el ayuntamiento daba a unas monjas francesas, que se dedicaban a la instrucción, obligando con ello a que las mismas abandonaran la villa.

Los vecinos de aquel pueblo, agradecidos al ex-amo, por tal proeza, le levantarán un monumento.

¡El señor Ros, es muy amante de la cultura! (!!!)

◎ ◎

Se nos dice que en Mollet reina pánico porque anda suelto por la calle un *esbotza pisa, de color*.

¿Qué hacen los *mocicos* de la escuadra?

¿Es que tiene, el tal sujeto, inmunidad para cometer fechorías?

◎ ◎

En breve contará Granollers con red telefónica del Estado.

Que ello es una ventaja, ¿quién lo duda?

Se podrá comunicar directamente con Barcelona.

El abono anual, que actualmente cuesta unos 28 duros, costará menos de la mitad, y, sobre todo, es de creer que se evitará que gentes extrañas a las oficinas, intervengan las comunicaciones que les interese

◎ ◎

Nos consta que los cuatro asalariados de siempre, andan de ceca en meca, linternas de

Diógenes en ristre, a la caza del *tercero en discordia*, que pudiera favorecer la candidatura regionalista, en este distrito.

Mas por ahora, esos cuatro, se chinchán.

Pasaron ya aquellos tiempos en que la gente dormía fuerte.

Hoy, los *papeles ridículos* se cobran por adelantado, con buenos *papeles del Banco*; y los cuatro del margen, sólo cuentan con *metralla*, para lograr su intento!

¡Están verdes!

◎ ◎

Se nos da por seguro que en el último Consejo de ministros celebrado, se acordó, por unanimidad, premiar los trabajos que en obsequio (?) del partido liberal, y de un modo particular (?) del candidato oficial por este distrito, viene realizando de tiempo inmemorial, el joven abogado, escritor y periodista, don Ricardo Esmandia.

¡Oh, la *lealtad* siempre se premia!

◎ ◎

Insiste el corresponsal de «El Vallés Nou» en Mollet, en sus apreciaciones acerca el *affaire* del reverendo Cura Párroco de aquella villa con el ayuntamiento.

El tal corresponsal es un fresco... y no de Goya.

Pero como he resuelto convencerme por mis propios ojos, del contenido del acta en cuestión y cobrarle de paso a dicho corresponsal, el billete y *mistus* que me ofrece, le ruego se ejercite, haga piernas, a ver si logra alcanzar el *colmo de la velocidad* (ya debe saber cual es), mientras decido el día de verme frente a su insulsa *fosforecencia*.

DE COLABORACIÓN

FEMINISMO

II

Una de las primeras leyes que señala la Pedagogía, es la que indica que la educación debe empezar desde la cuna. No será una excepción de esta ley, cuando la educación se refiera a la niña; pudiendo, en consecuencia, afirmar, que los cuidados culturales que los padres deban tener para las hijas, deben comenzar con la vida de éstas.

No podemos descender — por lo limitado del artículo — a explicar con pequeños detalles, cuanto se refiere a los cuidados higiénicos y medicinales de la pequeñuela; limitándonos a afirmar que precisa que la madre críe y alimente a la niña, pues con la leche, no sólo se le tramita el alimento necesario para su nutrición, sino que adquiere todas aquellas virtudes y dotes morales propias de la madre virtuosa. Este problema es de difícil solución entre esas encopetadas señoras que diariamente vemos entregar en manos mercenarias el cuidado, educación y vida de sus hijas, para que ellas

puedan atender a los caprichos y distracciones propias de su linaje. El oficio de madres, les parece denigrante. Para ellas son las palabras del filósofo ginebrino Rousseau; «la que no quiera desempeñar las funciones de madre, no tiene derecho a serlo.»

En los primeros años, no deben los padres dejarse usurpar los derechos de educadores de sus hijas, que la misma naturaleza les señala; y de este modo, además de la existencia, les deberán lo que como mujeres serán mañana; brotando, como resultado de estos cuidados, aquella confianza que la hija ha de tener respecto su madre, que tan buenos efectos producirá en la edad crítica de nuestras jóvenes: la adolescencia.

No debe ser la vanidad y el lujo el punto de mira por que se ha de guiar la madre de familia, sino que la bondad, bajo todos sus aspectos, debe ser el foco luminoso que guíe sus pasos. No debemos consentir — cual desgraciadamente contemplamos sin protestar — que estas madres, ignorantes de su verdadera misión, atrofien los sentidos de esas tiernas criaturas iniciándolas en el uso, o mejor, en el abuso de polvos, esencias y demás afeites, propios de toda mujer coqueta; nunca de una niña que llega a la vida y que debe ser hermosa por naturaleza. La bondad vale mucho más que la belleza; y la frase «Tú ets maca», repetida a nuestra pequeña por cuantos la rodean; debemos sustituirla por la otra más exacta y educativa: «Tú ets bona».

Como la escuela debe ser preparación para la vida, todos los ejercicios educativos e instructivos que la maestra dirija, deben ir encaminados a este fin: a que la niña de hoy esté dispuesta a ser, mañana, joven honesta y buena, madre modelo de virtudes y esposa cuidadosa de su marido y administradora del capital de la familia. Puede también influir — aunque indirectamente, cual explicaremos en otra ocasión — en la marcha de los destinos sociales; pero todo esto, es obra de una educación intelectual bien dirigida y de un conocimiento exacto de la sociedad en que vive. Esta obra es transcendental, y la confiamos a la discreción y delicadeza de la maestra competente.

Es un error lamentable, bajo todos los aspectos, que las escuelas de niñas regentadas por maestras competentes, estén casi abandonadas; mientras que, por el contrario, los colegios dirigidos por hermanas religiosas pertenecientes a diferentes comunidades, se hallan atestados de alumnas de todas clases sociales. Las que viven para la clausura, desconociendo el mundo social, ¿cómo quieren preparar jóvenes que sepan, a su tiempo, defenderse de los vicios que la sociedad encierra?

Las que voluntariamente han renunciado a la elevada y noble misión de madres y esposas, ¿cómo quieren preparar nuestras esposas y las madres de nuestros hijos? ¿No vemos en esto un tremendo contraste? Y no vayamos a considerar que esto lo digamos nosotros y sea obra de un día; pues entre los muchos pedagogos

que han atacado la educación de los conventos, tenemos al célebre Fenelón (arzobispo de Cambray) que ya en el siglo XVIII prefería la educación de cualquier madre o de una escuela, a la de los mejores conventos.

Prescindiendo de lo que es materia comprendida en los programas escolares; la maestra debería atender al desarrollo físico, mediante ejercicios de gimnasia propia para las niñas; primeros cuidados que debemos dar a un enfermo o herido; vendajes, compresas, fricciones, etc. y modo de hacerlo; modo de llevar el presupuesto de gastos de una familia, conociendo de antemano los ingresos; perjuicios que al funcionamiento orgánico reporta el uso del corsé; higiene física y moral, y una serie de cosas de la vida cotidiana que, aparte de que iríamos educando la familia mediante la influencia de la niña, llegaríamos a alcanzar una reforma que beneficiaría a la mujer y a la sociedad toda por la influencia que ella puede alcanzar en todas las esferas sociales.

P. VEGUÉ

CONFETTI Y SERPENTINAS

Casa Garrell : Clavé, 55

MUNICIPALES

Sesión del día 1

El pasado miércoles celebró sesión nuestro ayuntamiento, bajo la presidencia del alcalde don Francisco Torras.

Leída y aprobada el acta de la sesión anterior, procedióse a la distribución de cuentas para el actual mes de marzo, de importe 18,414 pesetas.

Fué aprobada la reglamentación del servicio de abastos y venta de carnes, señalando un plazo para las observaciones que interesen.

Se concedieron cuatro permisos para edificaciones.

Prestóse conformidad a la cuenta producida por formación de reparto de consumos de 1915.

Acordó el ayuntamiento quedar enterado con gratitud, y así expresarlo a las personalidades que han mediado, por el acuerdo del director general del ramo, estableciendo en esta villa un grupo telefónico.

Autorizóse a la comisión especial al efecto designada, para convenir con el presidente de la Diputación el pago de atrasos.

Y, finalmente, nombróse una comisión para estudiar la manera de hacer factible el acuartelamiento de una guarnición en esta villa.

Se levantó la sesión a las once de la noche.

LOCALES

El pasado jueves estuvo en ésta el candidato don Andrés de Boét, quien recibió la visita de comisiones de la mayor parte de pueblos del distrito.

En la sesión que la Junta Municipal de vocales asociados celebró el pasado miércoles, fué nombrado farmacéutico titular, nuestro particular amigo, don Antonio Trullás.

Muy animado promete verse el baile de máscaras organizado por la sociedad «La Unión Liberal» para mañana por la noche.

Los valiosos premios ofrecidos a las más originales máscaras, han sido expuestos en los aparadores de la casa Pujol hermanos.

El programa de bailes, al igual que en los demás días de Carnaval, ha sido confiado a la orquesta La Moderna, aumentada, y para ese baile extraordinario se procede al adorno del salón, bajo la dirección de los señores Albreda y Villá.

«La Alhambra», tiene anunciado también un baile de máscaras para mañana, noche, contando con el concurso de la orquesta La Catalana.

Los premios que se ofrecen a las mascaritas, se hallan expuestos en la ebanistería Pous.

El día 15 del corriente marzo finé el plazo para solicitar las rectificaciones del censo electoral.

En la administración de este periódico cuidarán todos los días, de cinco a siete de la tarde, de recoger los datos necesarios para obtener las inclusiones y exclusiones que procedan.

Ha sido pedida, por el joven veraneante de Cardedeu, don José María Anglada, la mano de la bella y distinguida señorita María Teresa Gómez Acevedo, hija del Registrador que fué de este partido, don Bartolomé Gómez y González.

Reciban nuestra enhorabuena.

Hoy visitará Badalona, el candidato liberal por este distrito don Andrés de Boét, el cual será obsequiado por sus amigos con una comida íntima.

Así el Mundial Cine como la Sala Edison anuncian extraordinarios programas de cine y variedades para estos días.

Además las empresas de ambos locales, continúan ofreciendo al público monedas de oro, que son a modo de cebo para la conquista de espectadores.

Ayer fué conducido a la última morada el cadáver del conocido industrial picapedrero, don José Busquets, fallecido tras rápida enfermedad.

A su familia reiteramos nuestro pesar.

Esta mañana había de tener lugar, en las casas consistoriales, el acto de revisión de exenciones de los mozos del reemplazo actual.

Para esta tarde se ha convocado reunión general extraordinaria de socios del «Casino de Granollers». Lo interesante de los asuntos a tratar, hace creer que la de hoy se diferencie de otras reuniones, acudiendo los socios en número considerable.

SECCIÓN OFICIAL

Alcaldía de Granollers

De conformidad a lo acordado por este Ayuntamiento en sesión de ayer, estará de manifiesto al público, en la secretaría municipal, una copia del Reglamento del abasto y venta de carnes, a fin de que durante quince días puedan producirse las observaciones oportunas.

Granollers, 2 de marzo de 1916.

F. TORRAS VILLÁ

COMARCALES

La Roca

Lista del sorteo de mozos del actual reemplazo, verificado en este pueblo:

1 Paulino Vilá	10 Juan Clivillera
2 José Rabasa	11 Jaime Jalencas
3 Juan Morató	12 José Floreta
4 Bautista Prades	13 Juan Valls
5 Manuel Capafont	14 Andrés Forta
6 Juan Capafont	15 Esteban Roca
7 Francisco Codina	16 Bartolomé Roca
8 Francisco Galbany	17 Paulino Riera
9 Hermenegildo Muñoz	

— Ha sido nombrado arquitecto municipal, don Luis Gallifa Grezner.

— El Ayuntamiento ha nombrado una comisión, compuesta del alcalde, señor Catafal; del primer teniente de alcalde, señor A. Amat y del concejal, señor Pont, para tramitar la apertura de la calle de Simón.

— Han venido a pasar unos días a este pueblo, la distinguida familia de Amat.

Sean bienvenidos, y que les sea grata su estancia en ésta.

— En el magnífico local de la sociedad «Unión Recreativa», se está organizando un Coro, que se titulará «Amigos de la Unión». De momento, forman parte de esa agrupación coral, unos 50 cantantes y buen número de socios protectores.

Se asegura que por Pascua hará su debut. La dirección artística de la nueva entidad está confiada al ilustrado músico de esa, don Francisco Vilaró.

— Se nos dice que vendrá a pasar los carnavales en esta villa, la doctora señorita Campañá y familia.

Celebraríamos fuera cierto, el tal rumor, ya que ello nos proporcionaría el gusto de poder saborear las delicias de su hermosísima y argentina voz en las romanzas de «La Bohème», «Tosca», etc, etc; de las que tan grato recuerdo perdura en nosotros.

— Por conducto que estimamos fidedigno, se nos comunica que en breve deja esta parroquia, el actual señor cura.

Nuestra enhorabuena, si la noticia es cierta; y no dude el señor cura que le deseamos un feliz viaje... y que pueda partir pronto.

Manzanillo

IMP. DE E. GARRELL : GRANOLLERS

ALERTA! ALERTA! ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales VICHY CATALAN llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre «Sociedad anónima VICHY CATALAN», y, por lo tanto, dejan de proceder de dichos manantiales las que no los lleven.

AMADEO BARBANY

SE HACEN Y COMPLETEN

TODA CLASE DE

JOYAS Y RELOJES

Plaza Constitución, 4 : GRANOLLERS

EL DEMÓCRATA

ÓRGANO DE LA COALICIÓN LIBERAL DEMOCRÁTICA

Anuncios y comunicados a precios convencionales

REDACCIÓN

CALLE DE CORRÓ, 96

ADMINISTRACIÓN

CALLE DE CLAVÉ-IMPRESA

IMPRESA CASA GARRELL IMPRESA

Postales : Centro de Suscripciones : Libros Rayados : Objetos de Escritorio : Juguetes

CALLE DE CLAVÉ : GRANOLLERS

Encargos de José Xirau

SE RECIBEN

En Granollers: calle de San Roque, núm. 15

En Barcelona: calle del Rech, núm. 41

Salidas de Granollers

7'50 MAÑANA
13'45 TARDE

Salidas de Barcelona

12'25 TARDE
19'20 NOCHE

LLEGADAS

13'35 TARDE
30'20 NOCHE

9 MAÑANA
2'55 TARDE

SE VEN : Barbería amb bona parroquia

Carrer Major, 5 : Caldes de Montbui

Informes: CASA GARRELL : Granollers

SE VEN Tenda de Queviures i Cansaladeria :::

La venda's farà amb genres o sense

Informes: Carrer de Corró, 55 : Granollers